

C.A.I.

A.I.

S.I.

INSTITUT DE FORMATION ET DE RECHERCHE DEMOGRAPHIQUES  
(I.F.O.R.D)



DOCUMENT N° 5  
Février/Mars 1972

SITUATION DEMOGRAPHIQUE AU CAMEROUN

(Communication présentée à la Conférence Africaine sur la Population,  
Accra 1971)

YAOUNDE

SITUATION DÉMOGRAPHIQUE  
AU CAMEROUN

Les données démographiques actuellement disponibles au Cameroun résultent d'une part des enquêtes par sondage qui ont été réalisées dans ce pays entre 1960 et 1965, d'autre part d'une étude effectuée en 1970 par la Direction de la Statistique et de la Comptabilité nationale, et qui porte sur les évaluations et projections démographiques en République Fédérale du Cameroun.

Dans une première partie de la présente note, nous nous proposons de résumer ces données en ce qui concerne l'effectif et la structure de la population, la fécondité, la localisation du peuplement et les mouvements migratoires.

Dans une deuxième partie, nous traiterons des méthodes de rassemblement des données démographiques, de l'analyse de ces données à l'intention des planificateurs, puis de leur application à la planification du développement économique et social.

Dans une troisième partie, nous indiquerons les activités du Cameroun en matière de programme de population, de formation et de recherche démographique.

#### I ■ DONNEES DE STRUCTURE ET DE MOUVEMENT

##### 1) Effectif, structure et caractéristiques socio-économiques de la population.

La population du Cameroun est passée de 5.309.000 habitants en 1965 à 5.836.000 habitants en 1970, cette évolution correspond à un taux d'accroissement de 2% par an. Si ce taux d'accroissement se maintient au même rythme durant la deuxième décennie de l'indépendance, la République Fédérale du Cameroun aura une population de 7.114.000 habitants en 1980.

La structure de cette population se présentait comme suit en 1970 :

- Sur une population résidente de 5.836.000 habitants le sexe féminin représentait 52% et le sexe masculin 48% de l'effectif total. Il en résulte une légère inégalité entre l'effectif des hommes et celui des femmes. Cette inégalité est particulièrement nette dans la population de 15 à 49 ans. Dans cette classe d'âges, les hommes représentent 46% de l'effectif de la classe.
- En ce qui concerne la répartition par âge, on retrouve au Cameroun une caractéristique commune aux pays jeunes : les moins de 15 ans représentent une forte proportion de la population totale. Dans notre pays, cette proportion est de 41,3%. En ce qui concerne les classes de 15 à 49 et 50 ans et plus, les effectifs correspondants représentent respectivement 46,1% et 12,6% de la population totale.

Actuellement, il n'existe pas de données sur la situation matrimoniale. Toutefois, les enquêtes réalisées dans certaines régions du Cameroun entre 1960 et 1964 nous permettent d'voir quelques données sur la situation matrimoniale. Le Tableau 1 ci-dessous présente ces données dans les régions où elles ont été collectées.

TABLEAU I. Répartition en pourcentages de la population d'après la situation matrimoniale, le sexe et la région.

REGIONS	SEXЕ MASCULIN				Total	SEXЕ FEMININ				Total
	Cél.	Mar.	Vcufs	Div.		Cél.	Mar.	Vcufs	Div.	
Nord-Cam.	18,0	76,0	1,3	4,7	100	2,2	83,2	10,1	4,5	100
Sud-Est	31,5	63,0	2,0	3,5	100	11,0	71,5	13,5	4,0	100
Cam. Occ.	39,2	56,1	2,3	2,4	100	8,7	77,0	11,7	2,6	100

La répartition de la population par âge et par régime matrimonial se présentait comme suit au moment des enquêtes.

TABLEAU 2: Répartition en % de la population par tranche d'âge, par sexe, par région et d'après la situation matrimoniale.

REGION	<u>Tranche d'âge</u>	do				Ensemble	
		15 ans	15 à 19 ans	20 à 54 ans	55 ans et plus		
NORD (1960)	H	G	-	89,0	14,8	0,4	18,0
	H	M	-	9,1	78,8	92,5	76,0
	H	V	-	0,1	0,9	3,6	1,3
	H	D	-	1,8	5,5	3,5	4,7
	F	C	-	15,5	0,3	0,3	2,2
	F	M	-	82,2	89,6	31,9	83,2
	F	V	-	0,3	5,9	54,6	10,1
	F	D	-	2,0	4,2	13,2	4,5
SUD-EST (1962)	H	C	-	99,0	29,4	4,0	31,5
	H	M	-	1,0	65,5	83,5	63,0
	H	V	-	-	1,2	7,2	2,0
	H	D	-	-	3,9	5,3	3,5
	F	C	-	56,0	5,9	0,8	11,0
	F	M	-	43,5	79,6	25,7	71,5
	F	V	-	0,5	10,1	68,5	13,5
	F	D	-	-	4,4	5,0	4,5

TABLEAU 2 (suite)

Répartition en % de la population par tranche d'âge, par sexe, par région et d'après la situation matrimoniale.

Tranche d'âge R E G I O N	de		15 à	20 à	55 ans	Ensemble
	15 ans	19 ans	54 ans	et plus		
CAMEROUN OCCIDENT (1965)	C	-	99,4	25,0	3,6	39,5
	M	-	0,6	69,4	82,6	56,0
	H	V	-	2,5	10,2	23
	D	-	-	3,1	3,6	2,5
	C	-	34,4	2,9	1,7	21,7
	M	-	64,5	76,9	25,3	66,0
F	V	-	0,2	17,2	71,5	10,0
	D	-	0,9	3,0	1,5	2,1

H = Hommes

M = Mariés

V = Veufs

F = Femmes

C = Célibataires D = Divorcés

En ce qui concerne les catégories des mariages dans les régions étudiées, on dispose des données suivantes :

- 74% des hommes mariés au Nord-Cameroun sont monogames alors que 26% sont polygames.
- 73% des hommes mariés du Cameroun Occidental sont monogames alors que 28% sont polygames

Une autre série d'informations disponibles concerne les données sur la scolarisation. Le taux de scolarisation est passé de 44% en 1959 à 64% en 1968. Dans l'ensemble du Cameroun, ce taux se décompose de la manière suivante :

72% pour les garçons et 55% pour les filles. Mais il convient de dire que ce taux global varie beaucoup d'une région à l'autre. Ainsi, il est pratiquement égal à 100% dans les grands centres du Sud-Cameroun. En milieu rural, le taux de scolarisation descend à 58%. Dans le Nord-Cameroun, ce taux était de 24% en 1970. Il est évident que les chiffres qui précèdent concernent uniquement les enfants en âge scolaire. Pour les adultes, il existe la campagne d'alphabétisation. Pour cette campagne d'alphabétisation, on compte actuellement 4.000 centres dans toute la République Fédérale du Cameroun.

Sur le plan ethnique, religieux et linguistique, la population du Cameroun présente une grande diversité : il existe près de 100 ethnies parlant des dialectes différents. En ce qui concerne les religions, le tableau 3 ci-dessous en donne la répartition en pourcentages, par région étudiée.

TABLEAU 3: Répartition en % de la population enquêtée suivant la religion et le lieu de résidence

RELIGIONS RESIDENCE	MUSULMANS	CHRETIENS	AUTRES
Nord-Cameroun	78,6	15,1	6,3
Sud-Est.....	2,8	85,0	12,2
Cameroun Occident.	1,6	80,6	17,8

Nous ne saurions terminer ce premier paragraphe sur la structure et les caractéristiques socio-économiques de la population sans aborder la situation de l'emploi au Cameroun.

La population active occupée I/ est passée de 2.040.000 personnes (87% de la population active) en 1965 à 2.245.000 personnes (92% de la population active) en 1970. Cette dernière population fait apparaître un taux de chômage de 8%.

Dans le Sud, plus de 93% des actifs se consacrent à l'agriculture contre 94% dans le Nord. La répartition des travailleurs entre le secteur traditionnel et le secteur moderne a évolué au profit du secteur moderne ; ceux de l'administration et du secteur privé représentent respectivement 9% et 7% de la population active occupée. Les industries sont concentrées à Yaoundé et à Douala. Les usines ALUCAM, SOCATRAL et ENELCAM sont situées à Edéa. D'autres petites industries qui emploient relativement peu de personnel se situent presque exclusivement dans les centres urbains.

L'état de la population se trouve modifié dans le temps d'une part par les naissances et les décès, qui feront l'objet des deux paragraphes qui vont suivre, d'autre part par les migrations qui seront traitées dans le dernier chapitre.

## 2) Fécondité et natalité.

En 1965, le taux de natalité était de 42,8% en République Fédérale du Cameroun. Le taux de fécondité au cours de la même période était de 160%. Le tableau de la page suivante donne la répartition des taux de fécondité, de reproduction et de stérilité par région administrative.

I/ Population active occupée : Population occupée dans les villes + population active rurale

Population active = Population de 15 à 60 ans

TABLEAU 4 : Répartition par région administrative des taux de fécondité, de reproduction et de stérilité.

REGIONS ADMINISTRATIVES	Taux de fécondité en %	Taux de réproduction nette en %	Taux de stérilité en %
Nord	134	142	27,1
Ouest	184	182	19,7
Centre-sud	133	148	45,4
Est	133	148	45,5
Cam. Occidental	197	192	16,5
REPUB. FEDERALE	168	164	24,5

Le taux de masculinité étant calculé à partir de la fécondité totale dans notre pays, ce taux est presque le même dans toutes les régions du Cameroun soit 0,512 environ.

### 3) Mortalité

Les données disponibles sur la mortalité sont celles recueillies par les enquêtes effectuées entre 1960 et 1965.

Les registres d'état-civil étant encore mal tenus nous ne disposons que de quelques chiffres sur l'évolution de la mortalité au Cameroun. Le taux actuellement utilisé est de 23% dans le Cameroun Occidental. La mortalité masculine est partout supérieure à la mortalité féminine, sauf pour les enfants de moins de 1 ans. Dans les centres urbains, 51,3% des décès enregistrés sont survenus à l'hôpital.

Avant d'aborder les mouvements migratoires de cette population, le tableau ci-après nous permettra d'apprécier la localisation de la population suivant les divisions administratives de la République Fédérée du Cameroun en 1970.

La République Fédérée du Cameroun est divisée en six Inspections Fédérales d'Administration dont cinq pour l'Etat Fédéré du Cameroun Oriental ; l'ensemble de l'Etat Fédéré du Cameroun Occidental constitue une seule Inspection Fédérale d'Administration.

### 4) Migrations internes et migrations internationales

Actuellement il n'existe pas de statistiques officielles sur les mouvements migratoires.

Qu'il s'agisse de migrations internes ou de migrations internationales, les données disponibles sont fragmentaires et incomplètes.

TABLEAU 5 : Répartition de la population par région administrative.

Inspections Fédérales! d'administration	Population en		Superficie	Densité en
	10 <sup>3</sup> H	en Km2		Km2
Nord-Cameroun	1582	163.513		9,6
OUEST	985	13.872		71,0
Littoral	611	20.239		30,1
Centre-Sud	1193	116.036		10,2
Est	269	109.011		2,4
Cameroun Oriental	4640	422.671		10,9
Cameroun Occidental	1196	42.383		28,2
REPUBLIQUE FEDERALE	5836	465.034		12,5

En effet, les enquêtes régionales réalisées entre 1960 et 1965 ne fournissent que quelques indications sur la structure par sexe et par âge des absents 1/ et des visiteurs 2/.

Le Tableau n° 6 ci-dessous donne la structure par région, par sexe, par âge des absents et des visiteurs. Le tableau n° 7 fournit la population de quelques centres urbains 3/ étudiés en 1965 et en 1970.

TABLEAU 6: Répartition par sexe et par âge des absents et des visiteurs.

A G E	A B S E N T S			V I S I T E U R S		
	Ensemble	Hommes	Femmes	Ensemble	Hommes	Femmes
<b>NORD CAMEROUN</b>						
- 15 ans	7,6	8,0	7,2	4,0	3,6	4,5
15 à 24 ans	14,1	18,0	11,6	7,7	4,6	9,7
25 à 39 ans	11,0	13,3	9,3	5,4	4,4	6,1
40 à 59 ans	8,7	10,3	7,0	3,9	2,7	5,2
60 ans & +	3,9	4,5	3,1	3,0	1,7	4,5
Ensemble	9,3	10,6	8,4	4,8	3,7	5,9
<b>SUD-EST</b>						
- 15 ans	14,7	14,9	14,4	13,8	13,8	13,8
15 à 24 ans	26,7	30,5	21,6	22,3	25,1	20,2
25 à 34 ans	14,5	12,1	16,6	13,2	13,1	13,3
35 à 54 ans	12,0	11,3	12,7	9,8	5,7	15,1
55 ans & +	8,2	9,8	6,8	11,3	6,5	16,8
Ensemble	14,9	14,9	14,9	13,7	13,1	14,3
<b>C. OCCIDENT</b>						
- 15 ans	25,9	27,4	24,5	24,8	27,0	11,3
15 à 24 ans	11,6	12,6	10,7	12,7	13,2	12,3
25 à 34 ans	6,6	5,9	7,9	6,8	6,4	7,3
35 à 54 ans	4,9	4,9	5,0	2,4	1,7	3,1
55 ans & +	0,8	0,8	0,8	0,5	0,3	0,6
Ensemble	10,0	10,3	9,7	9,4	9,7	6,9

TABLEAU 7 : La population urbaine en 1965 et en 1970

CENTRES URBAINS	1965		1970	
	Pop. en milliers d'habitants	en % dans L'I.F.A.	Pop. en milliers d'habitant	en % dans L'I.F.A.
CENTRE-SUD dont				
Yaoundé	189	100	275	100
Ebolowa	111	59	178	65
	18	9	24	9
NORD dont	80	100	104	100
Garoua	20	25	28	27
Maroua	23	28	31	30
Ngaoundéré	16	20	20	19
OUEST dont	117	100	159	100
Bafoussam	36	31	55	35
Bafang	19	16	23	14
LITTORAL dont	273	100	354	100
Douala	195	72	250	71
Nkongsamba	53	19	71	20
EST dont	24	100	29	100
Bertoua	8	33	10	34
Batouri	6	25	7	24
CAMEROUN OCCIDENTAL	78	100	103	100
Victoria	23	29	32	31
Bamenda	19	24	24	23
Wum	10	13	13	12
Buéa	9	12	13	13

- 1/ Un ABSENT est un résident qui vit habituellement dans le logement où il est enquêté comme tel, mais qu'il n'y a pas couché la nuit précédent le passage de l'enquêteur.
- 2/ Un VISITEUR est une personne qui ne réside pas habituellement dans le logement où il est enquêté mais qui y a couché la nuit précédent le passage de l'enquêteur.
- 3/ Un CENTRE URBAIN est un centre comptant au moins 5.000 résidents et dont au moins 50% de cette population s'occupent de travaux non agricoles.

En ce qui concerne les migrations internationales, bien que ce type de migrations intéresse le Gouvernement, il n'a pas encore fait l'objet d'une publication statistique.

## II - RASSEMBLEMENT DES DONNEES DEMOGRAPHIQUES

En dehors des enquêtes démographiques et des évaluations et projections démographiques dont nous avons parlés, il n'existe pas d'autres données statistiques officielles sur la population du Cameroun.

Les recensements administratifs sous-estiment cette population. L'état-civil fonctionne mal, et ne couvre qu'une infime partie de la population totale. L'une des causes de cette situation est que les centres d'état-civil sont peu nombreux et l'enregistrement des actes est payant.

C'est pour cette raison que le Gouvernement se propose de réaliser en 1973, un recensement démographique qui se situe dans le cadre du programme mondial de population préconisé par l'O.N.U.

Il est prévu une mise à jour annuelle de ce recensement et cela jusqu'en 1982. Grâce à ce programme d'observation démographique permanente, le Cameroun espère promouvoir l'enregistrement des faits démographiques à l'état-civil.

## III - ANALYSE ET PRESENTATION DES DONNEES DEMOGRAPHIQUES A L'INTENTION DES PLANIFICATEURS ET DES ADMINISTRATEURS

Jusqu'à présent aucune étude démographique n'a encore été entreprise à l'intention uniquement des administrateurs.

En ce qui concerne les planificateurs, on peut dire qu'ils constituent les premiers utilisateurs des statistiques démographiques.

Qu'il s'agisse des données collectées à l'occasion des enquêtes de 1960 à 1965 ou qu'il s'agisse des évaluations et projections démographiques réalisées en 1970, les données démographiques publiées dans ces documents ont été utilisées par les planificateurs. Il serait fastidieux d'énumérer toutes ces données. Celles-ci concernent la structure et l'évolution démographique. Seuls les mouvements migratoires n'ont pas été abordés dans les rapports d'enquêtes.

Les difficultés rencontrées au cours de la collecte de ces informations sont celles auxquelles on se heurte habituellement en Afrique : (Difficultés matérielles, difficultés financières, difficultés pour la détermination des âges.....).

Les besoins futurs semblent résider dans l'évolution de la population totale, de la population active, de la population scolarisable, de la population urbaine et de la population rurale, les courants migratoires entre les régions devront également être connus.

#### IV - APPLICATION DE LA DEMOGRAPHIE A LA PLANIFICATION DU DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET SOCIAL

Au Cameroun, on prend de plus en plus conscience du fait que l'homme domine la base et la fin de toute action politique, économique ou sociale. Aussi le Gouvernement se réfère-t-il chaque fois que cela est possible, aux données démographiques (données de structure et de mouvement) pour prendre des décisions.

Ainsi l'implantation des écoles et des hôpitaux tient compte de la densité de la population. Il en est de même des divisions administratives qui deviennent de plus en plus petites au fur et à mesure que la densité de la population s'accroît.

Le plan prévoit l'installation des établissements scolaires de l'enseignement secondaire dans chaque chef-lieu de région et de département mais aussi dans les autres zones à forte densité de population.

L'implantation des industries tient compte de la main d'œuvre existante. Mais par souci de maintenir un certain équilibre entre la population des grandes villes et celle des centres secondaires, le Gouvernement favorise également le développement industriel dans les centres secondaires.

En ce qui concerne la main d'œuvre, il n'existe actuellement aucune donnée digne de confiance. L'enquête réalisée en 1962 n'avait fait l'objet d'aucune publication statistique. Actuellement une enquête sur l'emploi se déroule sur le terrain. Le rapport provisoire de cette enquête paraîtra vers le mois de février 1972.